

# GAZETA DE MADRID

DEL VIERNES 18 DE MAYO DE 1810.

## RUSIA.

*Astracán 8 de marzo.*

Esta ciudad ha tomado en cierto modo una nueva forma, pues casi todas las casas construidas nuevamente siguen un mismo plan, de modo que las calles presentan por todas partes una perspectiva simétrica. Además de un gran número de casas particulares muy vistosas, hai algunos edificios públicos que ciertamente merecen fixar la atención de los viajeros. Entre estos se halla el magnífico hospital, que ha sido construido todo de piedra á expensas del consejero de la corte el caballero Warwaci, á quien hace todavía mas honor la disposición interior de este edificio que su exterior magestuoso. En este hospital caben muchos enfermos, cuya manutención está asegurada para siempre con un capital de 400 rubios, que el señor Warwaci ha depositado en la caja del instituto de Moscow, y con otras réntas. El gobierno del hospital se ha confiado, según las intenciones del fundador y las disposiciones de los magistrados, al tribunal de vigilancia general. Todavía desea el señor Warwaci dar nuevas pruebas de su zelo por el bien público, contribuyendo con una suma de 500 rubios para la construcción de una torre en nuestra iglesia catedral llamada de la Asuncion.

## SUECIA.

*Estocolmo 10 de abril.*

Ayer llegó aquí Mr. Desanguiers, encargado de Negocios de Francia.

Las guardias nacionales del reino de Suecia ascenderán en lo sucesivo á 500 hombres. El baron de Bunge, caballero mayor de S. M., va á Viena en calidad de enviado extraordinario de Suecia.

## PRUSIA.

*Königsberg 9 de abril.*

S. A. la princesa de Baden, hermana de S. M. la Emperatriz de Rusia, ha pasado por esta ciudad para Alemania.

El vice-cónsul de Francia ha celebrado aquí el 3 de este mes con una iluminación muy brillante el matrimonio de su Soberano.

*Berlin 17 de abril.*

Segun cartas de Petersburgo S. M. el Emperador de Rusia ha mandado distribuir entre los soldados del cuerpo de ejército, que en la última guerra con Suecia ha ocupado la Westroboetnia, medallas de plata con la cifra del Emperador por un lado, y por otro con esta inscripcion: *Por la marcha á Suecia por Tornea.*

La probabilidad que se tiene de que se presentará pronto alguna escuadra inglesa en el mar Báltico, aumenta la vigilancia de los gobiernos que tienen algunas costas en aquel mar; y aun se asegura que han llegado algunos oficiales franceses á Wismar y á Werriemunda, cerca de Rostock, para examinar el estado de las fortificaciones de aquellos dos puntos.

La academia real de ciencias de esta ciudad ha nombrado miembros de ella á los señores Gaus, de Götting, uno de los principales geómetras modernos; Iseller, conocido por sus investigaciones sobre la cronología, y á Olimans, autor de la parte astronómica del viaje del señor Humboldt.

La obstinacion que manifiestan muchos habitantes en no vacunar á sus hijos ha obligado á la policia á mandar que todas las casas en donde haya alguno con viruelas naturales se cierren, poniendo en la puerta de cada una de ellas un cartel que diga: *en esta casa hai un virolento.*

## APENDICE A LA GAZETA DE MADRID.

Viernes 18 de mayo de 1810.

### TEATROS.

En el del Príncipe, á las ocho de la noche, se representará por la compañía española la comedia en tres actos titulada la Huerfanita, ó lo que son los parientes, y la ópera en un acto titulada el Colérico. Actores en la comedia. Señoras Maria García, Rosario García, Maqueda y Virg. Señores Maiquez, Ponce, Gonzalez, Azevilla, Oros y Cristiani.

En el de la Cruz, á las seis de la tarde, se executará la comedia en tres actos titulada Cecilia y Dorisan, con tonadilla y sainete.

### COLISEO DEL PRINCÍPE.

Juan Labrador, ó el Sabio en su rincón. Comedia en tres actos de D. Juan Matos Fragoso.

Esta comedia es una de aquellas de que tanto abunda

la literatura dramática de España, y que immortalizan el genio de sus autores por la buena eleccion de los caracteres, por la belleza de las ideas, por la sublimidad y energía de la diction. Verdad es que estan las mas veces llenas de extravagancias contrarias á las reglas del arte; pero aquellos "disparates", digo yo con el autor del Café, "y aquel desarreglo, son hijos del ingenio y no de la estupidez; tienen defectos enormes, es verdad; pero entre estos defectos se hallan cosas que, por vida mia, tal vez suspenden y conmueven el espectador en términos de hacerle olvidar ó disculpar quantos desaciertos han precedido."

Recorramos las obras de los mayores autores de los países extranjeros, y hallaremos muchos de estos peccados contra las primeras reglas del arte. Nadie los tiene mayores que Sakespeare, que aquel Sakespeare, cuyas obras no puede leer un ingles sin felicitarle de ser compatriota del autor; pero estos defectos, puestos en la

Dícese que el conde de Hauwitz, ministro que fue de Negocios extranjeros de Prusia, ha muerto en sus haciendas de Silesia donde estaba retirado.

### AUSTRIA.

*Viena 15 de abril.*

La gazeta ministerial de hoy desmiente oficialmente la noticia divulgada por varios periódicos, que habian asegurado que el encargado de Negocios del Austria el señor Rogge habia anunciado á la corte de Lóndres el matrimonio de una archiduquesa con el Emperador de los franceses, ofreciendo al mismo tiempo al gobierno inglés los buenos oficios de su corte para tratar la paz con la Francia. Esta noticia tiene tanto menos fundamento quanto es cierto que no hai ningun encargado de Negocios de Austria en Lóndres.

El capítulo de la orden de María Teresa ha concluido sus sesiones, que han sido aprobadas por S. M. el Emperador; y en su consecuencia ha nombrado comendador de la orden al teniente general conde Radetzki, y caballeros al mayor Teimer, al capitán Lakos y á otros varios oficiales.

Parece que se han apaciguado ya las turbulencias suscitadas en la frontera de la Bosnia. Las tropas francesas tomaron por asalto la fortaleza de Zettina. Se cree que el baxá de Trawnick ha obrado sin órdenes de su gobierno, haciendo resistencia á las tropas francesas, y que la Puerta dará á la Francia una satisfaccion completa.

Se asegura que se estan preparando algunas habitaciones en el palacio imperial para un personaje de mucha distincion.

Dícese que el gobierno va á poner un impuesto considerable sobre todos los géneros coloniales de qualquier origen y procedencia que sean. Tambien se dice que se estancará el café, y que se venderá exclusivamente como el tabaco por cuenta del gobierno.

Por una orden del Emperador se venderán los caballos sobrantes del ejército, prefiriendo entre los compradores á los labradores que han sufrido, mas en la última campaña, ó que han perdido los suyos en las requisiciones que se han hecho.

### WESTFALIA.

*Hannóver 16 de abril.*

Ayer pasó por aquí un tren de artillería fran-

cesa que vuelve á Francia con destino á Metz.

Se dice que la division de coraceros franceses saldrá de este pais, y que será reemplazada por la del general Molitor.

S. M. vendrá á pasar aquí algunos meses despues que vuelva de Paris.

No se cesa de trabajar en el arreglo y organizacion de nuestro pais, aunque subsistira el antiguo régimen hasta el 1.º de enero de 1811.

### SAXONIA.

*Dresde 19 de abril.*

En la gazeta de Varsovia se lee un artículo sobre el valor é importancia de las nuevas provincias agregadas al gran ducado de Varsovia. Las rentas de estas provincias se regulan en 20.288.170 florines polacos.

### BAVIERA.

*Braunau 17 de abril.*

Se ha dado orden de erigir un monumento de mármol en el mismo sitio en que se verificó la entrega de la Emperatriz de los franceses, y en él se pondrá una inscripcion con letras de oro, para transmitir á la posteridad la memoria de un acontecimiento tan plausible, que tantos beneficios ha acarreado y acarreará á toda la Europa.

*Augsburgo 15 de abril.*

Acaba de pasar por esta ciudad una parte del gran tren de artillería francesa que estaba en Passau, y se dirige á Francia: lo restante pasará por Wurizburgo y Fraccfort para Maguncia, y de allí á lo interior del imperio.

### GRAN DUCADO DE FRANCFORT.

*Frankfort 20 de abril.*

Ayer pasó por aquí Mr. Tomas, teniente al servicio de la Rusia, é iba de Petersburgo á Paris en calidad de correo.

Las cartas de Viena de fecha del 11 dicen que la Emperatriz de Austria piensa ir luego que lo permita la estacion á los baños de Caristad. Mientras la Emperatriz esté en los baños el Emperador irá á visitar el reino de Bohemia.

balanza de la crítica con las bellezas que los acompañan, la hacen baxar con el peso del ingenio que ha creado las unas é incurrido en los otros. En el *Macbeth* la escena en el primero y tercer acto se supone en Escocia, y los otros en Inglaterra. Entre cada acto se cuentan muchos meses de intervalo; y á pesar de todos estos defectos el *Macbeth* es una obra sublime. Los franceses, llevados de una delicadeza y sensibilidad acaso afectadas, claman sin cesar contra las escenas horribles y repugnantes de Shakespeare; pero hasta ahora no ha podido la crítica marchitar sus laureles. Escribió segun el gusto de su nacion, le agradó, y con esto logró el objeto que se proponia. Schüller, el Voltaire, Racine y Corneille de Alemania tienen la misma suerte que el poeta inglés. Sus enemigos no se cansan de echarle en cara su olvido del arte poética en sus piezas del *Amor y la intriga* y los *Ladrones*, primicias de su talento, nacientes; pero á pesar de esto no pueden menos de conocer las grandes be-

llezas de que abundan dichas composiciones. Como que el fuego de sus ardientes imaginaciones no caben en el corto espacio de las reglas, y salen de sus límites sin advertirlo. Por desarreglado que esté su Enon, no dexa por eso de elevar al genio que lo ha creado á la cumbre mas alta del Parnaso.

D. Juan de Matos Fragozo merece acaso mayor censura que los dos poetas dramáticos de que acabo de hablar; pero los lunares que hai en sus obras no las afean enteramente, ni obscurecen el mérito real que hai en ellas. Bendigamos sus cenizas, y que sus compatriotas agradecidos, tributen sobre su túmulo el homenaje debido á su talento.

La comedia de este autor, que acaba de representarse, no contiene mas que un carácter que llame la atencion; pero este carácter está pintado con los colores mas vivos, mas enérgicos y mas verosímiles. Las otras personas sirven solo para realzar el mérito de la principal,

*Del 27.*

S. A. R. nuestro gran duque marchará dentro de pocos dias á Aschaffemburgo, donde se dice que permanecerá bastante tiempo.

Los últimos destacamentos de prisioneros austriacos que han pasado por Aug'burgo llevaban uniformes nuevos, que han recibido al pasar por Strasburgo.

*Del 27.*

El general baron de Budberg, que fue ministro de Negocios extrangeros de S. M. el Emperador de Rusia, llegó ayer aquí de las provincias meridionales de Francia, adonde habia ido á pasar el invierno para restablecer su salud.

**HOLANDA.**

*Amsterdam 25 de abril.*

Ayer entró en esta capital á las tres de la tarde S. M. la Reina, y á las seis llegó el Rei. Nuestro príncipe Real acompañaba á su augusta madre. El inmenso gentío que salió á recibir á SS. MM. ha manifestado la mayor alegría, principalmente quando la familia real se asomó al balcon de palacio.

**PROVINCIAS ILIRICAS.**

*Trieste 12 de abril.*

Esta mañana ha sido anunciada con salvas de artillería la salida de S. E. el mariscal duque de Ragusa, gobernador general de las provincias Iliricas, que va á Laibach, adonde ha marchado hace algunos dias el conde Dauchi, intendente general.

Anteayer fue presentada á S. E. el señor gobernador general una diputacion del departamento de Istria.

En los tres últimos dias han entrado en este puerto cinco embarcaciones turcas cargadas de algodón y de otros frutos de Levante, y se espera la llegada de otras muchas. Parece que los ingleses no les han puesto ningún obstáculo en su travesía, sin embargo de que traian certificaciones y pasaportes franceses.

**IMPERIO FRANCES.**

*Paris 28 de abril.*

Mr. Demoustier, embaxador que fué de Fran-

cia en Dresde, y que segun se decía habia sido hombrado últimamente ministro plenipotenciario cerca de los Estados-Unidos, salió el 20 de este mes para Morlaix con el encargo de tratar sobre el cange de prisioneros con el señor Makensie, caballero ingles.

El señor Makensie ha sido secretario general del gobierno de la India en tiempo del lord Wellesley; ha recorrido todas las cortes de Europa, y segun los periódicos ingleses, es un sugeto de grandes luces.

S. A. I. el gran duque de Wurtzburgo, el príncipe de Swartzemberg, embaxador de Austria en Paris, y el conde de Mettermich, ministro de Negocios extrangeros de Austria, acompañan á SS. MM. II. en su viage.

Se asegura que el príncipe Alexandro Kourakin, hermano del embaxador de Rusia, ministro de lo Interior de aquel imperio, vendrá á esta capital en calidad de embaxador extraordinario para felicitar á nombre del Emperador Alexandro á S. M. I. con motivo de su matrimonio.

Mañana sale para Bayona el general de division Montbrun, que va á mandar la caballería del ejército del mariscal Massena.

**ESPAÑA.**

*Puerto de Sta. María 30 de abril.*

Acaba de llegar á esta ciudad un soldado del regimiento de la Patria, que desertó de Cádiz, y dice que la libra de carne estaba á 26 reales: que se carecia de hortaliza, de carbon, leña y aceites; que los gaditanos estaban muy descontentos y llenos de terror por el que les habia infundido el hecho de haber amanecido tres ciudadanos ahorcados con las caras tapadas, cuyos nombres se ignoraban, y por el furor con que se perseguia á quantos se quejaban de una situacion tan llena de privaciones, tan afflictiva y tan próxima á un absoluto exterminio; pero que á pesar de este rigor se veian frecuentemente en las calles pasquines contra la junta.

Que el general Alburquerque se habia embarcado para Inglaterra de resultas de sus desavenencias con la junta llamada de Regencia: que el coronel del regimiento de la Patria tuvo á bien dexar el mando por haber sido tildado con el epíteto de traidor: que habia desembarcado en Cádiz un re-

y producen el mismo efecto que las sombras en la pintura. Vemos en ella un aldeano sexagenario que nos ofrece el quadro de la felicidad y de la paz del hombre de bien, y de la recompensa de la virtud. ¿Quién habrá que al ver este retrato de sencillez, de humanidad y de franqueza no envidie su suerte, y no desee parecersele? ¿Quién no renunciará en su corazon á la vida de la corte y de las grandes ciudades, y no ansiará por ir á buscar la felicidad en un pacífico y solitario retiro para cultivar allí las virtudes verdaderas que hacen al hombre digna imágen del ser que representa?

¿Quién habrá que en semejantes momentos no sienta que su alma se engrandece y se llena de un noble orgullo al considerar que pertenece á la especie humana? El que sea capaz de oír con indiferencia aquellas lecciones de moral pura que el buen Juan da á su hijo; preciso es que tenga un corazon insensible y corrompido, y puede mirarse como indigno de vivir entre los hombres.

Juan posee todas las virtudes del hombre de bien: su alma y su corazon estan colmados de dones naturales. No es un gran filósofo de estos que no abren la boca sino para pronunciar sentencias estudiadas y frases pomposas, sino un aldeano sencillo, fístico, sincero, cuya elocuencia consiste en la sensibilidad, y que por esta sola razon merece con justicia el título de sabio. Ama á los hombres, y socorre á sus hermanos desgraciados; pero huye de las concurrencias ruidosas, y vive escondido en una aldea. Conoce el mundo sin haberlo estudiado: conoce los vicios sin haber pagado el precio de la experiencia; y aborrece la corte sin haber estado jamás en ella. Es fiel súbdito de su Rei, y adora en él la imágen que representa; pero está fielmente resuelto á no verlo jamás. Este último rasgo del carácter de este hombre admirable, es el que el autor ha escogido principalmente para inmortalizarlo sobre la escena del teatro.

gimiento inglés; y apoderándose de la muralla real,

Que en las tropas que formaban la guarnición de la Isla había un disgusto general: que solo pensaban en desertarse, por no poder sufrir el poco alimento y el mucho trabajo: que había sobrevenido una gran mortandad en los caballos de la división de Alburquerque á causa de la escasez de paja y cebada: que se había decretado el embargo de toda la madera vieja, puertas y celosías para poder con esto cocer el pan: que el general Castaños rezelaba mucho del pueblo, y así salía siempre escoltado de un gran número de soldados ingleses: que la pérdida de Matagorda había causado en Cádiz gran consternación; y que con ocasión de aquella había desembarcado en la Isla otro regimiento inglés.

— Otros muchos desertores que han venido en la tarde de este día han confirmado estos mismos hechos.

*Quartel general del primer cuerpo del ejército 25 de abril.*

La posición del castillo de Matagorda es muy ventajosa al ejército francés para continuar sus operaciones relativas al sitio de Cádiz: diariamente trabajan 600 hombres para construir una soberbia batería, desde la que podrá ser Cádiz bombardeado.

Por cartas fidedignas que de Cádiz han conducido algunos desertores del ejército insurgente, se ha sabido que se han reproducido las escandalosas desavenencias ocurridas antes de la junta llamada de Regencia y la junta provincial de Cádiz. En este puerto desgraciado y en la Isla es general el disgusto de los hombres sensatos; pero estos son contenidos por la fuerza. La guadaña del terror ha conducido al cadalso á muchas víctimas inocentes. (*Gazeta de Sevilla del 8 de mayo.*)

*Jaen 4 de mayo.*

La milicia cívica de esta ciudad con su oficialidad y plana mayor prestó ayer el juramento de fidelidad en manos del señor gobernador del reino en la forma siguiente: *Juramos fidelidad á S. M. católica el Sr. REI D. Josef Napoleon I., á la constitucion y á las leyes; y prometemos sacrificar nuestras vidas por la defensa de esta ciudad y su provincia.* La alegría que se echaba de ver

El Rei Alfonso informado del carácter singular de este buen aldeano, se propone hacer una prueba de la lealtad y sumision de este honrado vasallo. Pídele una cantidad de dinero considerable, y el buen viejo se la envia inmediatamente. No satisfecho el Rei con esta primera prueba, le pide tambien sus hijos; sacrificio penoso para el buen anciano tener que separarse al fin de sus días de aquellos que tanto amaba! pero obedece con respeto las órdenes de su príncipe. El Rei admirado de la virtud de Juan, le hace venir á su palacio, y se empeña en doblegar su constante tenacidad: lo manda que dexé su vestido grosero, y que tome uno de gala; le amenaza castigar severamente la repugnancia que muestra de ver al Rei, y oponiendo la magnanimidad á las virtudes sagradas del aldeano, y una noble venganza á su injusticia, les manifiesta la necesidad en que está todo vasallo de someterse á las órdenes del Monarca, y le hace avergonzarse de su debilidad, colmándole de ho-

en el semblante de estos buenos españoles manifiesta del modo mas expresivo los sentimientos, de patriotismo y honor que animan á todos sus individuos quando van á ser armados en defensa de su legitimo REI y de la buena causa, en comparacion de los sacrificios inútiles y destructorés que se hacian anteriormente por un gobierno nulo, despota y antinacional. (*Gazeta de Jaen del 4 de mayo.*)

*Madrid 17 de mayo.*

Escriben de Segovia que el día 11 del corriente una partida de insurgentes, creyendo sorprender en el lugar de S. Garcia un esquadron de los valerosos cazadores de Westfalia, atacó los puestos avanzados de este cuerpo. Los cazadores montaron al instante á caballo, y con sable en mano acometieron con su acostumbrado denuedo á aquellos miserables, que dexaron 100 hombres en el campo de batalla.

El ministro de lo Interior, encargado interinamente del ministerio de Hacienda, da audiencia al público en la casa de este ministerio, calle del Duque de Alba, desde las diez de la mañana hasta las dos de la tarde, en los jueves de cada semana. La persona que solicite audiencia particular, lo hará por medio de una carta, que pondrá en el correo, expresando su nombre, objeto de su solicitud, y las señas de su casa, para que se le pueda dirigir la contestacion.

En el quarto baxo de la misma casa se halla la secretaría del ministerio de lo Interior.

Los gefes de division de los dos ministerios recibirán al público en los viernes de cada semana, desde las diez hasta la una; y para la facilidad en las contestaciones se presentará una esquelá con el nombre del interesado, é indicacion de la solicitud.

#### AVISO.

Muestras de letra bastarda, escritas y grabadas por Mariano Marco. Se hallarán en las librerías de Escribano y Quiroga, casa de la fonda del Angel. Las muestras que ahora se publican son seis, y su precio es á 4 reales y 32 mrs., y llevándolas separadas á real cada una. El mismo profesor tiene ya escritas otras siete muestras, que se publicarán sucesivamente.

nores y de beneficios.

El carácter de Juan forma un bello contraste con el de las personas que le rodean. El aborrece la corte, y sus hijos estan encantados con ella; él ama la vida del campo, y ellos el tumulto de la ciudad.

La fluidez de los versos y la pureza y naturalidad del lenguaje coronan el mérito de esta fábula. La pintura que Juan hace de su fortuna y de su vida es de mano de maestro acabado. La leccion que da á sus hijos al partir contiene una moral sencilla y sublime. Odoardo en el Hamlet de Sakespeare habla en términos tan parecidos, que lo uno pudiera pasar por una traduccion del otro.

La representacion de esta pieza está hermosada con coros de música. Esto me trae á la memoria el gusto de los antiguos. En general la comedia ha sido bien representada, y el público ha manifestado quedar muy satisfecho. = H. J.